

УГОЛОВНО-ПРОЦЕССУАЛЬНЫЙ ПОРЯДОК ПРИВЛЕЧЕНИЯ К ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ В АРМЕНИИ

Федоров Александр Вячеславович,
ведущий научный сотрудник Центра уголовного, уголовно-процессуального законодательства
и судебной практики Института законодательства и сравнительного правоведения
при Правительстве Российской Федерации,
заслуженный юрист Российской Федерации,
кандидат юридических наук, профессор
1956af@mail.ru

Настоящая публикация является попыткой осмысления новелл армянского уголовно-процессуального законодательства об уголовной ответственности юридических лиц, установленной в Республике Армения путем принятия в 2021 г. новых Уголовного и Уголовно-процессуального кодексов. Если ранее по законодательству Армении юридические лица могли участвовать в уголовно-процессуальных отношениях только в качестве гражданских истцов, гражданских ответчиков, а также лиц, которые могут участвовать в избрании меры пресечения в виде поручительства организации, то с принятием новых УК и УПК Армении они становятся также участниками уголовно-процессуальных отношений в качестве лиц, привлекаемых к уголовной ответственности. Нормы об уголовной ответственности юридических лиц, предусмотренные этими кодексами, вступают в силу с 1 января 2023 г. В статье рассматриваются: общие условия производства и порядок возбуждения уголовного дела в отношении юридического лица; обстоятельства, исключающие уголовное преследование юридического лица; права и обязанности юридического лица, в отношении которого ведется уголовное судопроизводство; подсудность дел в отношении юридических лиц.

Ключевые слова: Уголовный кодекс Республики Армения, Уголовно-процессуальный кодекс Республики Армения, уголовная ответственность юридических лиц, производство по делу в отношении юридического лица.

THE CRIMINAL PROCEDURE FOR BRINGING OF LEGAL ENTITIES TO LIABILITY IN ARMENIA

Aleksandr V. Fedorov
Leading Research Scientist of the Center for Criminal, Criminal Procedure Laws
and Judicial Practice of the Institute of Legislation and Comparative Law
under the Government of the Russian Federation
Honored Lawyer of the Russian Federation
PhD (Law), Professor

This publication is an attempt to comprehend the novels of the Armenian criminal procedure legislation on the criminal liability of legal entities established in the Republic of Armenia through the adoption in 2021 of the new Criminal and Criminal Procedure Codes. If earlier, according to the legislation of Armenia, legal entities could participate in criminal procedural relations only as civil plaintiffs, civil defendants, as well as persons who can participate in the selection of a preventive measure in the form of an organization's surety, then with the adoption of the new Criminal Code and the Criminal Procedure Code of Armenia they also become participants in criminal procedural relations as persons held criminally liable. The norms on the criminal liability of legal entities provided for by these codes come into force on January 1, 2023. The article discusses: general conditions of production and the procedure for initiating a criminal case against a legal entity; circumstances precluding criminal prosecution of a legal entity; the rights and obligations of a legal entity in respect of which criminal proceedings are being conducted; jurisdiction of cases in relation to legal entities.

Keywords: the Criminal Code of the Republic of Armenia, the Criminal Procedure Code of the Republic of Armenia, criminal liability of legal entities, proceedings on a case against a legal entity.